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1.  COMPROBACIÓN DEL CUÓRUM Y PRESENTACIÓN DE EXCUSAS; 

 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Con los que aquí estamos, los muchachos 

del Partido de la Liberación Dominicana ahora lo que tienen que hacer es exponerse porque 

es por encuesta la jugada, hacer mucha bulla, mucho ruido, y salir a la calle… 

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Bueno, bueno.  Con ese método los 

incumbentes tienen ventaja, ese método da ventaja al que está en el cargo.  Nosotros los 

perremeístas vamos con el método que sea, estamos preparados… 

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Es verdad, es verdad, pero lo importante es 

que estamos tomando decisiones… 

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Bien posicionados.  Vamos a abrir el 

registro correspondiente al día de hoy.  Los honorables diputados que, estando aquí 
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presentes, les solicito que, por favor, se registren.  Los que están por allá abajo, en las 

diferentes áreas que, por favor, suban al área del hemiciclo cameral, donde ya estamos 

haciendo el registro, en breve estaremos iniciando los trabajos correspondientes al día de 

hoy… Muchos diputados aquí presentes no se han registrado, si no se registran suspendo 

por falta de cuórum, porque tampoco puede ser que un grupo llegamos temprano y otro 

grupo llega tardísimo, llegan después de las doce, entonces, así no se puede, aquí hay 

mucha gente que llega a las diez (10:00) de la mañana, pero otros llegan a las once (11:00) , 

otros llegan a la doce (12:00) y otros es que miran para acá a veces, entonces, así no se 

puede. Yo sé que no es elegante decir lo que yo voy a decir, pero aquí hay gente que tiene 

este escenario como un pasatiempo, déjame ir a verla un rato. Entonces, así no es. Voy a 

dar quince minutos, si no hay cuórum en quince minutos voy a suspender por falta de 

cuórum, porque no es posible. Así es que solicito y recomiendo a los presentes que, por 

favor, se registren, diez minutos, si a las once y quince no hay cuórum, voy a suspender por 

falta de cuórum. Según mi criterio, aquí hay más de los que hay registrados…   

 

1.1. Comprobación del cuórum. 

 

Comprobado el cuórum constitucional y reglamentario, el diputado presidente declaró 

formalmente abiertos los trabajos correspondientes a la sesión ordinaria número 05 del día 

de hoy miércoles quince (15) de marzo del año 2023, en la Primera Legislatura Ordinaria 

2023.   
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Vamos a llamar al diputado Francisco 

Solimán para que ocupe la secretaria ad hoc, en lugar de la diputada Shoraya Suárez.  

Vamos a darle lectura a algunos asuntos que tenemos pendientes en el día de hoy.  Inicia el 

doctor Agustín Burgos, señor secretario de esta Cámara de Diputados.  Su atención por 

favor”. 

________________ 

 

2. PRESENTACIÓN AL PLENO DE LOS ÓRDENES DEL DÍA Y DE LAS 

ACTAS DE SESIONES PENDIENTES DE LECTURA, Y POSTERIOR 

APROBACIÓN; 

 

 

2.1 Orden del día de la sesión correspondiente al miércoles 15 de marzo de 2023. 

Aprobado en la sesión No.04, ordinaria, del 14 de marzo de 2023. 

 

 

2.2 Lectura y aprobación de actas. 

 

Actas disponibles en intranet e internet para conocimiento y revisión. 

 

(No hay actas a tratar en esta categoría.) 

 

 

Actas para fines de aprobación del Pleno.  

 

(No hay actas a tratar en esta categoría.) 

 

 

________________ 
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3 LECTURA DE CORRESPONDENCIAS SIGUIENDO EL ORDEN DE FECHA 

DE RECEPCIÓN; PRESENTACIÓN AL PLENO DE INFORMES REMITIDOS 

AL CONGRESO POR DISPOSICIÓN LEGAL, ENTRE OTROS; 

 

3.2 Presentación de informes remitidos al Congreso en virtud de una disposición 

legal.  

 

3.2.1. Comunicación No.05119, de fecha 24 de febrero de 2023, mediante 

la cual el señor Presidente de la República Luis Abinader, remite el 

informe de Presupuesto Consolidado del Sector Público No 

Financiero (SPNF), correspondiente al año 2023.  

Recibido el 24 de febrero de 2023.   

 

 

LECTURA DE CORRESPONDENCIA  

 

“Luis Abinader 

Presidencia de la República 

 

Señor Alfredo Pacheco Osoria 

Presidente de la Cámara de Diputados de la República Dominicana 

Palacio del Congreso Nacional 

Sus manos 

 

Señor presidente de la Cámara de Diputados, 

 

En el ejercicio de las atribuciones que me confiere la Constitución de la República 

Dominicana proclamada el 13 de junio de 2015, así como la disposición de la Ley 

Orgánica de Presupuesto para el sector público No. 423-06 del 17 de noviembre de 

2006, presento ante esta esa Cámara del Congreso Nacional el informe consolidado 

del sector público no financiero, correspondiente al año 2023, el documento que 

presentamos recoge informaciones sobre las transacciones netas que se realizarán 

durante el ejercicio presupuestario 2023, los diferentes ámbitos gubernamentales 

que componen el sector público no financiero con el resto de la economía, en 

términos de ingresos, gastos y financiamiento.  El informe que les remitimos abarca 

el 95.3% de las quinientas dieciséis instituciones que conforman el sector público 

no financiero, incluye, además, un anexo dedicado a los proyectos de inversión 

pública del SPNF y su capítulo sobre el presupuesto físico programado de las 

empresas públicas no financieras, asimismo, contienen los procesos de agregación, 
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consolidación presupuestaria e impacto del sector público en la economía previsto 

para el corriente año 2023, contribuyendo a la transparencia en la gestión de 

recursos públicos. 

 

Dios, Patria y Libertad 

 

Luis Abinader”. 

 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Muchas gracias.  Ahora solicito al diputado 

Francisco Solimán que dé lectura a otro documento que se ha remitido a esta Cámara de 

Diputados.  Adelante”. 

 

3.1 Lectura de correspondencias. 

 

 

3.1.1 Comunicación de fecha 14 de marzo de 2023, remitida por el 

diputado Félix Antonio Castillo Rodríguez, mediante la cual 

solicita el retiro de la iniciativa número 00205-2020-2024-CD, 

correspondiente al proyecto de resolución que solicita a la 

Comisión Permanente de Turismo de la Cámara de Diputados, que 

se traslade a la turística provincia de Puerto Plata, a los fines de 

reunirse con los representantes de los hoteleros y de turismo para 

conocer la situación por la que atraviesa ese sector y elaborar un 

plan que permita la recuperación de ese importante polo turístico 

del país.  

Recibido el 14 de marzo de 2023. 

 

LECTURA DE CORRESPONDENCIA  

 

“Cámara de Diputados de la República Dominicana 

Santo Domingo de Guzmán 

Distrito Nacional 

14 de marzo del 2023 
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Licenciado Alfredo Pacheco Osoria 

Presidente de la Cámara de Diputados 

 

Vía Francisca Ivonne Mota de Jesús 

Secretaria General Legislativa 

 

Honorable señor presidente, 

 

Cortésmente tenemos a bien solicitar el retiro de la iniciativa No. 00205-2020-2024-

CD, proyecto de resolución que solicita a la Comisión Permanente de Turismo de la 

Cámara que se traslade a la turística provincia de Puerto Plata a los fines de reunirse 

con los representantes de los hoteleros y de turismo, para conocer la situación por la 

que atraviesa ese sector y elaborar un plan que permita la recuperación de ese 

importante polo turístico del país. 

 

Atentamente 

 

Félix Antonio Castillo Rodríguez 

Diputado al Congreso Nacional 

Partido de la liberación Dominicana”. 

 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Ahora el diputado Agustín Burgos va a dar 

lectura a un desapoderamiento que ya se ha sometido. Les ruego a los señores diputados 

poner atención, por favor”.   

 

3.1.2 Informe de gestión de la Comisión Permanente de Seguridad Social, 

mediante el cual solicita su desapoderamiento del estudio de las iniciativas 

números 06313-2020-2024-CD y 06314-2020-2024-CD, y su remisión a 

la Comisión Bicameral para la revisión de la Ley No.87-01, que crea 

Sistema Dominicano de Seguridad de Social.  

Recibido el 14 de marzo de 2023. 

 

 

LECTURA DE CORRESPONDENCIA  
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Llamo a los señores diputados a que ocupen 

sus curules, que es un desapoderamiento y tengo que someter una votación. Hay que hacer 

una votación, entonces, ruego a los señores diputados que ocupen sus curules. Pido a los 

señores diputados, que vamos a hacer una votación y como tenemos el quórum precario 

hace falta de cada uno de los presentes en sus respectivas curules…Ayúdame ahí Julio… 

Tomen asiento que vamos a hacer una votación de desapoderamiento de la Comisión de 

Seguridad Social, que se está desapoderado de un proyecto, para remitirlo… Préstame para 

edificar a los colegas… Gracias…. Para que sea la comisión bicameral que conozca este 

proyecto. Son varios proyectos, entonces… A votación la petición de la Comisión de 

Seguridad Social que se está desapoderando de varios proyectos….A votación ‘sí’ o ‘no’. 

Estamos votando… 

 

 

Votación 001 

Sometida a votación la solicitud de desapoderamiento de la 

Comisión Permanente de Seguridad Social de las iniciativas 

números 06313-2020-2024-CD y 06314-2020-2024-CD, y su 

remisión a la Comisión Bicameral para la revisión de la Ley 

No.87-01, que crea el Sistema Dominicano de Seguridad  

Social:  APROBADA.  95 DIPUTADOS A FAVOR, 04 

DIPUTADOS EN CONTRA DE 99 PRESENTES PARA 

ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo: “Ruego a los 

señores diputados que ejerzan su derecho al voto, en un sentido o en el otro, porque el 

quórum está bien bajito… Se está desapoderando la Comisión de Seguridad Social y 
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remitiendo a la Comisión Bicameral que se conformó para tratar los asuntos de Seguridad 

Social. Son varias iniciativas que ellos están enviando para esa comisión. Voten por favor 

‘sí’ o ‘no’. Se pasa el tiempo… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado. Entonces, voy a solicitar a los 

honorables diputados, que dejemos sobre la mesa toda la estructura 8 para que conozcamos 

la 9 y siguientes. Y luego, entonces, ya dependiendo del tiempo, retomaremos la estructura 

8. A votación dejar sobre la mesa toda la estructura 8 para conocer la estructura 9… 

 

Votación 002 

El diputado presidente propuso y sometió a votación dejar 

sobre la mesa el conocimiento de la estructura 8, para 

conocer la estructura 9, y siguientes:  APROBADO. 98 

DIPUTADOS A FAVOR DE 98 PRESENTES PARA ESTA 

VOTACIÓN. 

 

 

 Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “El tiempo terminó. Aprobado. Entonces, de 

inmediato conocemos la estructura 9”. 

 

________________ 

 

 

 



 
 
 

 

 

DEPARTAMENTO DE ELABORACIÓN DE ACTAS DE SESIONES  

UNIDAD DE TRANSCRIPCIONES DE SESIONES DEL PLENO 

DEBATES DE LA SESIÓN 05 DEL MIËRCOLES 15 DE MARZO DE 2023 

 

Página 9 de 51 
 

Cámara de Diputados  
  República Dominicana 

9.  INICIATIVAS PARA SER TOMADAS EN CONSIDERACIÓN, SIGUIENDO 

EL ORDEN CRONOLÓGICO DE SU DEPÓSITO EN LA UNIDAD DE 

REGISTRO DE LA SECRETARÍA GENERAL; 

 

PUNTO NO.9.1: Proyecto de ley mediante el cual se crea el distrito municipal de 

Manoguayabo, municipio Santo Domingo Oeste, provincia Santo Domingo.    

(Proponente(s):  Ana María Peña Raposo). Depositado el 29/08/2016. (Ref. 07880-2010-

2016-CD).  (Cierre de Cuatrienio) Proyecto del Período 2016-2020 cuyo Código en esa 

Colección era el No. 04870-2016-2020-CD.  

»Número de Iniciativa: 03715-2020-2024-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Este proyecto lo declaramos tomado en 

consideración y lo remitimos a estudio de la Comisión de Asuntos Municipales”. 

________________ 

 

PUNTO NO. 9.2:  Proyecto de ley que modifica las secciones pertenecientes al distrito 

municipal de Cambita y le transfiere parajes al distrito municipal de Hato Damas, 

municipio de San Cristóbal, provincia San Cristóbal. (Proponente(s):  Dionisio de la 

Rosa Rodríguez, Otoniel Tejeda Martínez, Luis Alcides Báez). Depositado el 03/05/2021.  

»Número de Iniciativa: 05529-2020-2024-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Este proyecto lo declaramos tomado en 

consideración y lo remitimos a estudio de la Comisión de Asuntos Municipales”. 

 

________________ 

 

PUNTO NO.9.3:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

solicita al presidente de la República instruir a la Dirección General de Pasaportes 

para la instalación de una oficina de servicios en el municipio de San Cristóbal, 

provincia San Cristóbal. (Proponente(s):  Dionisio de la Rosa Rodríguez, Margarita 

Tejeda de la Rosa, Otoniel Tejeda Martínez). Depositado el 07/09/2021.  

» Número de Iniciativa: 06041-2020-2024-CD      

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=115727
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=134740
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=141025
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Lo declaramos tomado en 

consideración y lo remitimos a estudio de la Comisión Permanente de Interior y 

Policía”. 

________________ 

 

 

PUNTO NO.9.4: Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

solicita al presidente de la República instruir a las autoridades correspondientes para 

que sean devueltos los terrenos de la parcela No.264, del distrito catastral No.32, del 

municipio Boca Chica, provincia Santo Domingo. (Proponente(s):  Dulce Mercedes 

Quiñones). Depositado el 21/09/2022.  

»Número de Iniciativa: 08879-2020-2024-CD 

 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Lo declaramos tomado en consideración y 

lo remitimos a estudio de la Comisión Permanente de Justicia”. 

________________ 

 

 

PUNTO NO.9.5: Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

recomienda al presidente de la República instruir a la Comisión Permanente de 

Titulación de Terreno del Estado para la titulación masiva de casas, viviendas y 

solares, que pertenecen a la parcela cien y ciento uno del distrito catastral quince, Los 

Mina Sur, circunscripción No.2, municipio Santo Domingo Este, provincia Santo 

Domingo. (Proponente(s):  Carlos Higinio de Jesús Veras). Depositado el 16/01/2023.  

»Número de Iniciativa: 09169-2020-2024-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Lo declaramos tomado en consideración y 

los remitimos a estudio de la Comisión Permanente de Presidencia de la República”. 

 

________________ 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=171215
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=169170


 
 
 

 

 

DEPARTAMENTO DE ELABORACIÓN DE ACTAS DE SESIONES  

UNIDAD DE TRANSCRIPCIONES DE SESIONES DEL PLENO 

DEBATES DE LA SESIÓN 05 DEL MIËRCOLES 15 DE MARZO DE 2023 

 

Página 11 de 51 
 

Cámara de Diputados  
  República Dominicana 

PUNTO NO.9.6:  Proyecto de ley que crea el distrito judicial del municipio de Gaspar 

Hernández, provincia Espaillat. (Proponente(s):  Carlos María García Gómez, Jefry José 

Grullón Lugo, José Miguel Ferreiras Torres, Carlos Alberto Amarante García). Depositado 

el 14/02/2023. (Ref.05317-2020-2024-CD).  

» Número de Iniciativa: 09233-2020-2024-CD      

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Lo declaramos tomado en consideración y 

los remitimos a estudio de la Comisión Permanente de Justicia”. 

 

 

________________ 

 

PUNTO NO.9.7:  Proyecto de ley que limita el cobro del impuesto ad valorem 

correspondiente al precio del petróleo al monto presupuestado en la ley de 

presupuesto general del Estado.  (Proponente(s):  Luis Manuel Henríquez Beato). 

Depositado el 23/02/2023.  

» Número de Iniciativa: 09241-2020-2024-CD      

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Lo declaramos tomado en consideración 

por parte de este pleno y lo remitimos a estudio de la Comisión Permanente de Industria y 

Comercio y Mipymes”. 

________________ 

 

 

PUNTO NO.9.8:  Proyecto de ley que declara monumento nacional la tumba del 

insigne barítono puertoplateño Eduardo Brito. (Proponente(s):  Jhonny de Jesús Medina 

Santos). Depositado el 28/02/2023. (Ref.05739/07030-2020-2024-CD).  

» Número de Iniciativa: 09245-2020-2024-CD      

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Lo declaramos tomado en consideración 

por parte del pleno y los remitimos a estudio de la Comisión Permanente de Cultura”. 

________________ 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=170183
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=170651
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=170816
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PUNTO N O.9.9:  Proyecto de ley que modifica el artículo 287 de la Ley No.76-02, del 

19 de julio de 2002, que crea el Código Procesal Penal de la República Dominicana. 

(Proponente(s):  Amado Antonio Díaz Jiménez, Elías Báez de los Santos, Juan Julio 

Campos Ventura, Julito Fulcar Encarnación, Orlando Salvador Jorge Villegas, Rafael 

Aníbal Díaz Rodríguez). Depositado el 28/02/2023.  

» Número de Iniciativa: 09246-2020-2024-CD      

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Lo declaramos tomado en consideración 

por parte del Pleno de esta Cámara de Diputados y lo remitimos a estudio de la Comisión 

Permanente de Justicia”. 

________________ 

 

 

PUNTO NO.9.10: Proyecto de ley que declara a las Marimantas de Yerba Buena, 

como Patrimonio Cultural Inmaterial de la Nación Dominicana. (Proponente(s):  

Cristóbal Venerado Antonio Castillo Liriano). Iniciado en el Senado 01/02/2023 y 

aprobado el 14/02/2023. Depositado en la Cámara de Diputados el 01/03/2023. 

(Ref.05901/07261-2020-2024-CD).  

» Número de Iniciativa: 09252-2020-2024-CD    

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Lo declaramos tomado en consideración 

por parte de este Pleno y a su vez lo remitimos a estudio de la Comisión Permanente de 

Cultura, quien deberá rendir un informe a este Pleno”. 

 

 

________________ 

 

PUNTO N O.9.11:  Proyecto de ley que establece los actos correspondientes a los 

poderes Ejecutivo y Legislativo a ser publicados en la Gaceta Oficial. (Proponente(s):  

Félix Ramón Bautista Rosario, Franklin Alberto Rodríguez Garabitos). Iniciado en el 

Senado el 24/01/2023 y aprobado el 14/02/2023. Depositado en la Cámara de Diputados el 

01/03/2023. (Ref.08034-2020-2024-CD). 

»Número de Iniciativa: 09253-2020-2024-CD     

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=170819
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=170631
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=170635


 
 
 

 

 

DEPARTAMENTO DE ELABORACIÓN DE ACTAS DE SESIONES  

UNIDAD DE TRANSCRIPCIONES DE SESIONES DEL PLENO 

DEBATES DE LA SESIÓN 05 DEL MIËRCOLES 15 DE MARZO DE 2023 

 

Página 13 de 51 
 

Cámara de Diputados  
  República Dominicana 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Lo declaramos tomado en consideración 

por parte de este Pleno y los remitimos a estudio de la Comisión Permanente de 

Administración Interior”. 

________________ 

 

 

PUNTO NO.9.12: Proyecto de ley que designa con el nombre profesora Idaliza Elba 

Féliz Tapia la escuela primaria del barrio Los Mangos, del municipio Comendador, 

provincia Elías Piña. (Proponente(s):  Aris Yvan Lorenzo Suero). Iniciado en el Senado el 

24/01/2023 y aprobado el 14/02/2023. Depositado en la Cámara de Diputados el 

01/03/2023. (Ref.05837/07405-2020-2024-CD). 

»Número de Iniciativa: 09254-2020-2024-CD     

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Lo declaramos tomado en consideración 

por parte del Pleno y lo remitimos a estudio de la Comisión Permanente de EducaciónE. 

 

 

________________ 

 

 

PUNTO NO.9.13: Proyecto de ley que constituye al Consejo Nacional para la Niñez y 

la Adolescencia (CONANI) como querellante en los casos de violación a los derechos 

de niños, niñas y adolescentes. (Proponente(s): Juan Dionicio Rodríguez Restituyo, Mateo 

Evangelista Espaillat Tavárez, Ramón María Ceballo Martes, Braulio de Jesús Espinal 

Tavárez). Depositado el 01/03/2023. (Ref.06782-2020-2024-CD).  

»Número de Iniciativa: 09258-2020-2024-CD      

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Lo declaramos tomado en consideración 

por parte de este pleno y los remitimos a estudio de la Comisión Permanente de Justicia… 

 

A viva voz… 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=170637
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=170697
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria: “…Ah, okey, entonces no lo estamos 

remitiendo a esa que habíamos hablado, sino que lo estamos remitiendo a la Comisión 

Permanente de Ministerio Público y como no hay ninguna objeción queda remitido a esa 

comisión”. 

________________ 

 

 

 

PUNTO NO.9.14:  Proyecto de ley general de las edificaciones e instalaciones escolares. 

(Proponente(s):  Lourdes Josefina Aybar Dionisio). Depositado el 01/03/2023. 

(Ref.04722/05932-2020-2024-CD).  

»Número de Iniciativa: 09261-2020-2024-CD      

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Lo declaramos tomado en consideración y 

los remitimos de inmediato a estudio de la Comisión Permanente de Educación”. 

 

 

________________ 

 

 

 

PUNTO NO.9.15:  Proyecto de ley que crea el Instituto Dominicano de Meteorología 

(Indomet). (Proponente(s):  Gilberto Antonio Balbuena Arias). Depositado el 02/03/2023. 

(Ref.05778/06476-2020-2024-CD).  

»Número de Iniciativa: 09286-2020-2024-CD      

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Lo declaramos tomado en consideración 

por parte de este Pleno y lo remitimos a estudio de la Comisión Permanente de Medio 

Ambiente y Recursos Naturales, la que deberá rendir un informe a este Pleno”. 

________________ 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=170691
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=170911
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PUNTO NO.9.16: Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

solicita a las instituciones pertinentes tomar las medidas necesarias para controlar la 

situación actual de contaminación sónica en el Distrito Nacional. (Proponente(s):  

Orlando Salvador Jorge Villegas). Depositado el 07/03/2023.  

»Número de Iniciativa: 09298-2020-2024-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Como no hay objeción, de inmediato lo 

declaramos tomado en consideración por parte de este Pleno y los remitimos a estudio de la 

Comisión Permanente de Interior y Policía”. 

 

________________ 

 

 

10. PROYECTOS PRIORIZADOS; 

 

 

(No hay Iniciativas a tratar en esta categoría) 

 

 

________________ 

 

 

11. PROYECTOS PARA SEGUNDA LECTURA, SIGUIENDO EL ORDEN QUE LE 

HAYA CORRESPONDIDO EN LA PRIMERA DISCUSIÓN; 

 

 

(No hay Iniciativas a tratar en esta categoría) 

 

 

________________ 

 

 

 

 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=171365
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12. INICIATIVAS PARA ÚNICA O PRIMERA DISCUSIÓN, SIGUIENDO EL ORDEN 

DE PRECEDENCIA EN LA PRESENTACIÓN DE LOS INFORMES 

RESPECTIVOS;  

 

PUNTO NO.12.1: Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

solicita al presidente de la República, disponer la construcción de un proyecto 

habitacional en la provincia Valverde. (Proponente(s):  José Francisco López Chávez, 

Marta de Jesús Collado Ozoria de López). Depositado el 11/02/2021. En Orden del Día en 

la sesión No.18, Ordinaria del 27/10/2021. Tomado en Consideración en la sesión No.18, 

Ordinaria, del 27/10/2021. Enviado a la Comisión Permanente de Economía, Planificación 

y Desarrollo en la sesión No.18, Ordinaria, del 27/10/2021. Plazo vencido el 26/11/2021. 

(La diputada Marta de Jesús Collado Ozoria de López firmó la iniciativa el 05/04/2022). 

Con informe de la Comisión Permanente de Economía, Planificación y Desarrollo recibido 

el 04/07/2022.  

»Número de Iniciativa: 05262-2020-2024-CD 
 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Esta esta sesión como que está muy light… 

estamos suaves.. un momentito… llama a los señores diputados porque tengo que someter a 

una votación… dime Richard… Diputados, pido a los señores diputados que vamos a hacer 

una votación, que ocupen sus curules porque nadie puede votar fuera de su curul. Bueno, 

pido a los señores diputados que ocupen sus curules, por favor. Quiero someter… estamos 

conociendo el 12.1 en virtud de que la proponente no se encuentra en este momento aquí, 

que es la diputada Marta de Jesús Collado… Estamos en el 12.1, para edificarles… Quiero 

someter, estamos conociendo el 12.1, en virtud…  Bien.  En virtud de que la proponente no 

se encuentra en este momento aquí, que es la diputada Marta de Jesús Collado, estamos en 

el 12.1, para edificarles, quiero someter que este proyecto quede sobre la mesa, y luego que 

ella se presente, veremos si lo podremos conocer.  A votación dejar sobre la mesa el 12.1, 

‘sí’ o ‘no’.” 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=155325
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=150024
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Votación 003 

Sometido a votación dejar sobre la mesa el conocimiento de 

esta iniciativa ante la ausencia de su proponente:  

APROBADO. 98 DIPUTADOS A FAVOR DE 98 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

 

Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Cuórum precario.  

Si no votan, la votación va a ser no válida.  Tenemos alrededor de cien diputados aquí 

presentes.  A usted le preocupa mucho eso, están en una reunión allá abajo, en el bloque… 

 

A viva voz… 

 

Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Exacto”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado”. 

 

________________ 

 

PUNTO NO. 12.2:  Proyecto de resolución mediante el cual la Cámara de Diputados 

solicita al presidente de la República que instruya a las oficinas públicas e 

instituciones descentralizadas el reciclaje del papel. (Proponente(s): Juan Agustín 

Medina Santos). Depositado el 15/11/2018.  (Cierre de Cuatrienio) Proyecto del Período 

2016-2020 cuyo Código en esa Colección era el No. 06543-2016-2020-CD. En Orden del 

Día en la sesión No.43, Ordinaria del 27/07/2021. Tomado en Consideración en la sesión 

No.43, Ordinaria, del 27/07/2021. Enviado a la Comisión Permanente de Medio Ambiente 

y Recursos Naturales en la sesión No.43, Ordinaria, del 27/07/2021. Plazo vencido el 
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26/08/2021. Con informe de la Comisión Permanente de Medio Ambiente y Recursos 

Naturales recibido el 06/07/2022.  

»Número de Iniciativa: 04288-2020-2024-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Este proyecto, una iniciativa, del honorable 

diputado Juan Agustín Medina.  Someto a votación que sea liberado de lectura, para que 

escuchemos el informe que rindió la comisión que lo estudió.  A votación liberar de lectura 

el proyecto, para escuchar el informe de la comisión.  Solicito a los diputados que voten, 

por favor, para que podamos oír el informe que rinde la comisión, que fue la Comisión de 

Medio Ambiente”. 

 

Votación 004 

El diputado presidente propuso y sometió a votación que el 

proyecto de resolución fuese liberado del trámite de lectura:  

APROBADO. 98 DIPUTADOS A FAVOR DE 98 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Solicito a la honorable diputada 

Nelsa Shoraya Suárez para que dé lectura al informe que rindió la comisión”. 

 

LECTURA DE INFORME 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  

“Muchas gracias, diputada…  Tiene la palabra el diputado proponente de este proyecto, 

Juan Agustín Medina”. 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=155365
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=155365
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=118090
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Diputado Juan Agustín Medina Santos:  “Primeramente, agradecer a Dios la oportunidad de 

dirigirme al país y al mundo con un proyecto que entiendo es vida, porque hablarse del 

reciclaje de papel y ver cómo se pierden miles de millones de pesos, en fotocopias que 

luego van a un zafacón, es penoso, sabiendo uno de dónde viene el papel, que es del corte 

de un árbol; si es verdad que hoy estamos pidiendo la no talas de árboles, también 

deberíamos estar pidiendo el reciclaje del papel.  Hoy día, que tenemos ya todo 

computarizado, debemos y tenemos que hacer un esfuerzo para utilizar la mínima cantidad 

de hojas de papel, porque con una reducción significativa del papel aún estamos ayudando 

a la reforestación.  Por lo que, agradezco a la Comisión de Medio Ambiente, en la persona 

de Máximo Castro, que este proyecto, como soy presidente de la Comisión de Medio 

Ambiente no podía trabajarlo yo, porque soy parte interesada y que don Máximo Castro y 

la Comisión tuvieron a bien y rindieron un informe negativo del cual le agradezco a Dios y 

también a ellos.  Les pido a los colegas diputados y diputadas que, por favor, nos den un 

voto favorable, no solamente a la propuesta de Juan, sino al mundo.  Muchas gracias”. 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  

“Muchas gracias, diputado.  Vamos de inmediato a someter a votación, el informe rendido 

por la comisión. Solicito por favor, a los honorables diputados que se dirijan a sus curules 

que en breve vamos a votar.  A votación, ‘sí’ o ‘no’, el informe rendido por la comisión, 

voten, por favor”. 
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Votación 005 

Sometido a votación el informe presentado por la Comisión 

Permanente de Medio Ambiente y Recursos Naturales: 

VOTACIÓN NO VÁLIDA.  93 VOTOS EMITIDOS. 

 

 

Mientras se votaba, la diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka 

Méndez Matos expresó:  “Voten, por favor, muchos aquí presentes no han votado, por 

favor. Solicito a los honorables diputados y diputadas, que voten por favor”. 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  

“Votación no válida. Por favor, solicito a los diputados que voten, hay suficientes votos 

aquí, muchos diputados presentes no votaron. Voy a someter nueva vez, el informe rendido 

por la comisión. Solicito por favor, que se dirijan a sus curules y voten.  A votación, 

honorables, ‘sí’ o ‘no’”. 

 

Votación 006 

Sometido a votación, por segunda vez, el informe presentado 

por la Comisión Permanente de Medio Ambiente y Recursos 

Naturales: APROBADO. 98 DIPUTADOS A FAVOR DE 98 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, la diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka 

Méndez Matos expresó:  “Estamos votando, desde la curul se puede votar. Solicito por 

favor, que se dirijan a sus curules, estamos votando ‘sí’ o ‘no’”. 
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Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  

“Aprobado el informe.  De inmediato, someto a votación, el proyecto con su informe en 

única lectura. Mientras se actualiza la pantalla solicito a los honorables diputados que se 

dirijan a sus curules, por favor, que vamos a votar. A votación. Estamos votando ‘sí’ o 

‘no’… 

 

Votación 007 

Sometido a votación el proyecto de resolución, con su 

informe: APROBADO EN ÚNICA DISCUSIÓN. 99 

DIPUTADOS A FAVOR DE 99 PRESENTES PARA ESTA 

VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, la diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka 

Méndez Matos expresó:  “Proyecto con su informe en única lectura, voten, por favor… 

 

 

Diputada vicepresidenta en funciones de presidenta Olfanny Yuverka Méndez Matos:  

“Aprobado el proyecto con su informe en única lectura.” 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “De inmediato conocemos el 12.3.” 

 

________________ 
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PUNTO 12.3:  Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados mediante el cual 

solicita al presidente de la República declarar parque ecológico y recreativo al vivero 

agroforestal del municipio de los Alcarrizos. (Proponente(s): Jesús Manuel Sánchez 

Martínez). Depositado el 17/03/2021. En Orden del Día en la sesión No.30, Ordinaria del 

07/12/2021. Tomado en Consideración en la sesión No.30, Ordinaria, del 07/12/2021. 

Enviado a la Comisión Permanente de Medio Ambiente y Recursos Naturales en la sesión 

No.30, Ordinaria, del 07/12/2021. Plazo vencido el 06/01/2022. Con informe de la 

Comisión Permanente de Medio Ambiente y Recursos Naturales recibido el 28/12/2022.  

»Número de Iniciativa: 05352-2020-2024-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Fue remitido a estudio de la Comisión de 

Medio Ambiente, y como tiene un informe favorable, entonces quiero solicitar al Pleno que 

el proyecto sea liberado de lectura, para que podamos escuchar el informe que rinde la 

comisión.  A votación el petitorio de que sea liberado de lectura el proyecto para escuchar 

el informe de comisión.  Estamos votando ‘si’ o ‘no’.” 

 

Votación 008 

El diputado presidente propuso y sometió a votación que el 

proyecto de resolución fuese liberado del trámite de lectura:  

APROBADO. 101 DIPUTADOS A FAVOR DE 101 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Voten por favor 

‘si’ o ‘no’.  Habilítenle a Alexander Javier.  Voten por favor ‘si’ o ‘no’.  Estamos votando 

‘si’ o ‘no’.  Voten por favor ‘si’ o ‘no’.  Se termina el tiempo.  

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Solicito al señor secretario 

señor Agustín Burgos, que por favor de lectura al informe.   

 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=168545
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=168545
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=130734
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LECTURA DE INFORME  

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Tiene la palabra el diputado Jesús Sánchez, 

que casi nadie lo conoce con ese nombre, sino, que lo conocen con el nombre de Sandro, de 

Los Alcarrizos y de la República Dominicana”. 

 

Diputado Jesús Manuel Sánchez Martínez:  “En esta mañana, nosotros como siempre, 

agradecemos a Dios por permitirnos estar aquí con ustedes y representar dignamente Los 

Alcarrizos, Pedro Brand y los distritos municipales, la circunscripción 5 de la provincia 

Santo Domingo.  En esta oportunidad nosotros hemos sometido este proyecto de resolución 

para solicitarle al Presidente de la República que nos permita tener un lugar especial, a 

pesar de que sabemos que el Presidente de la República está haciendo inversiones 

importantes en el municipio Los Alcarrizos, ya vamos a tener un Metro de Santo Domingo, 

un teleférico, una parada multimodal, una circunvalación, un mercado modelo, entre otras 

obras claves de impacto municipal. Sin embargo, sabemos que esta obra es también muy 

importante, un parque ecológico y recreativo para Los Alcarrizos puede complementar la 

calidad de vida de los ciudadanos de esta parte de la provincia de Santo Domingo, pues, en 

ese lugar, a pesar de que se aprovecha al medio ambiente, no es cierto que todavía tenemos 

un lugar especial en Los Alcarrizos para que el ocio y el impacto turístico pueda llegar 

dentro del municipio Los Alcarrizos, un parque ecológico y recreativo, pues, pudiéramos 

aprovechar, a parte de la naturaleza, pudiéramos aprovechar la parte recreativa, donde 
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vamos a tener, pues, la parte deportiva y también, para que la parte cultural y sociológica 

pudiera tener un espacio importante de esparcimiento.  Así es que, todos los estudios que se 

han hecho y también el impacto medioambiental que nosotros sabemos que se ha realizado, 

es para impactar el municipio Los Alcarrizos, con una obra de esta naturaleza.  Reiteramos 

que nos sentimos altamente agradecidos del Presidente de la República, por las obras que se 

están realizando en Los Alcarrizos, pero esta obra puede complementar la calidad de vida 

de los ciudadanos que compartimos esa parte de la provincia de Santo Domingo.  Así, pues, 

que lo solicitamos, de manera encarecida, al Presidente de la República, a través de esta 

resolución y al Pleno de los diputados y diputadas, que nos apoyen, para tener en Los 

Alcarrizos un parque ecológico recreativo, en beneficio de todos los ciudadanos que 

compartimos Los Alcarrizos y esa gran parte de la provincia de Santo Domingo.  Así que, 

diputados y diputadas, les solicitamos que nos apoyen con su voto afirmativo, para poder 

tener desarrollo ecológico y recreativo en el municipio Los Alcarrizos, de la provincia 

Santo Domingo.  Es cuanto y muchísimas gracias”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Gracias. Jesús Martínez Alberty, 

cariñosamente, en Los Alcarrizos todo el mundo tiene un apodo, Yaco Alberty”. 

 

Diputado Jesús Martínez Alberty:  “Yo quisiera valorar en su justa dimensión, esta 

resolución, esta iniciativa del colega, honorable Sandro Sánchez, porque, ciertamente, eso 

da de que la continuidad del Estado, el seguimiento de las labores que se hicieron en el 
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pasado gobierno, hoy, este Gobierno esté dándole continuidad.  Ciertamente, el colega 

Sandro habló del Metro, iniciativa del anterior gobierno de Danilo Medina; habló del 

Teleférico, iniciativa del anterior gobierno del PLD y de Danilo Medina; pero, también, de 

lo que se trata esa resolución, un vivero, un parque forestal recreativo, que también fue 

iniciativa del exministro de Medio Ambiente, doctor Jaime David Fernández Mirabal.  Y 

qué bien que hoy, también, este gobierno le dé continuidad a ese pulmón, que es el único 

que existe en el municipio de Los Alcarrizos, y por eso lo apoyamos de corazón, porque 

Los Alcarrizos necesita, urgentemente, de que le dé condiciones, que se le dé condición a 

ese parque ecológico, recreativo y forestal, y por eso los felicito, porque yo sé que aquí hoy 

todos vamos a votar, porque todos defendemos el medio ambiente y todos necesitamos 

tener vida sana”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Gracias.  Someto a votación el informe que 

ha rendido la comisión que estudió este importante proyecto, con la ponderación de dos de 

los diputados de Los Alcarrizos. Ambos de diferentes bancadas, lo que implica un gran, o 

cierto nivel de consenso, en torno a este proyecto.  A votación, el informe de la comisión”. 

 

Votación 009 

Sometido a votación el informe presentado por la Comisión 

Permanente de Medio Ambiente y Recursos Naturales: 

APROBADO. 101 DIPUTADOS A FAVOR DE 101 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 
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Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Estamos 

votando, ‘sí’ o ‘no’”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado el informe de la comisión.  

Someto a votación, en única lectura, el proyecto de resolución de esta Cámara de 

Diputados, mediante el cual solicita al Presidente de la República el declarar Parque 

Ecológico y Recreativo al Vivero Agroforestal del municipio de Los Alcarrizos, con su 

informe ya debidamente aprobado por ustedes. Lo someto a votación, en única lectura. A 

votación”. 

 

Votación 010 

Sometido a votación el proyecto de resolución, con su 

informe: APROBADO EN ÚNICA DISCUSIÓN. 102 

DIPUTADOS A FAVOR DE 102 PRESENTES PARA 

ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria expresó:  “No le sale al 

profesor Camacho y también a don Rafael Abel, se hace constar”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado en única lectura con su informe.  

Entonces, la diputada Marta Collado está aquí, habíamos dejado sobre la mesa hasta que 

ella estuviera presente, que es el 12.1 del orden del día”.   

________________ 



 
 
 

 

 

DEPARTAMENTO DE ELABORACIÓN DE ACTAS DE SESIONES  

UNIDAD DE TRANSCRIPCIONES DE SESIONES DEL PLENO 

DEBATES DE LA SESIÓN 05 DEL MIËRCOLES 15 DE MARZO DE 2023 

 

Página 27 de 51 
 

Cámara de Diputados  
  República Dominicana 

PUNTO NO.12.1:  (RETOMADO) Proyecto de resolución de la Cámara de Diputados 

mediante el cual solicita al presidente de la República, disponer la construcción de un 

proyecto habitacional en la provincia Valverde. (Proponente(s):  José Francisco López 

Chávez, Marta de Jesús Collado Ozoria de López). Depositado el 11/02/2021. En Orden del 

Día en la sesión No.18, Ordinaria del 27/10/2021. Tomado en Consideración en la sesión 

No.18, Ordinaria, del 27/10/2021. Enviado a la Comisión Permanente de Economía, 

Planificación y Desarrollo en la sesión No.18, Ordinaria, del 27/10/2021. Plazo vencido el 

26/11/2021. (La diputada Marta de Jesús Collado Ozoria de López firmó la iniciativa el 

05/04/2022). Con informe de la Comisión Permanente de Economía, Planificación y 

Desarrollo recibido el 04/07/2022.  

»Número de Iniciativa: 05262-2020-2024-CD 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Entonces, ahora le voy a solicitar al Pleno 

que liberemos de lectura el proyecto, en virtud de que ya tiene un informe de la comisión al 

momento que también les informo que ese proyecto fue una iniciativa del fenecido 

diputado López Chávez y que la diputada Marta Collado lo ha retomado como proponente.  

A votación, liberarlo de lectura para escuchar el informe que rinde la comisión, vote, por 

favor, ‘sí’ o ‘no’”. 

 

Votación 011 

El diputado presidente propuso y sometió a votación que el 

proyecto de resolución fuese liberado del trámite de lectura:  

APROBADO. 104 DIPUTADOS A FAVOR DE 104 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Entonces, ahora terminada esta 

parte, tenemos que retomar la estructura 8…  Perdón, perdón.  Hay que darle lectura al 

informe. Lo que aprobamos ahorita fue el del vivero.  Perdón, perdón.  Señora secretaria 

dele lectura al informe, que lo que aprobamos ahora fue liberar de lectura al proyecto de la 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=155325
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=155325
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=150024


 
 
 

 

 

DEPARTAMENTO DE ELABORACIÓN DE ACTAS DE SESIONES  

UNIDAD DE TRANSCRIPCIONES DE SESIONES DEL PLENO 

DEBATES DE LA SESIÓN 05 DEL MIËRCOLES 15 DE MARZO DE 2023 

 

Página 28 de 51 
 

Cámara de Diputados  
  República Dominicana 

solicitud del habitacional para la provincia Valverde.  Adelante honorable diputada Shoraya 

Suárez.   

 

Diputada Nelsa Shoraya Suárez Ariza:  “Shoraya”. 

 

LECTURA DE INFORME 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Gracias. Ahora voy a otorgar el uso de la 

palabra al señor presidente de la comisión que estudió el proyecto, doña Marta.  Adelante. 

 

Diputado Francisco Antonio Solimán Rijo:  “Gracias presidente, Bufete Directivo, colegas 

diputados y diputadas.  Esta es una iniciativa del extinto diputado López Chávez, que 

siempre afanaba con la falta habitacional que había en Valverde, que tiene más de setenta y 

seis mil habitantes, una gran pobreza y que falta mucho de un proyecto habitacional.  Lo 

continuó su esposa Marta Chávez, preocupada también por esa importante iniciativa.  

Nosotros vamos a querer que los colegas diputados y diputadas apoyemos a Marta en esta 

iniciativa y con esto estamos apoyando la memoria del diputado ido a destiempo, López 

Chávez, que tanto afanó con este proyecto.  Así que, solicitamos el voto favorable para esta 

iniciativa.  Gracias, presidente”. 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Muchas gracias.  Adelante, doña Marta 

Collado, proponente ahora del proyecto.  Démele sonido, por favor, y súbalo un poquito 

que no se oye.  Sonido. Adelante, doña Marta, a ver, ahí.  Ahí sí se oye fuerte y claro”. 

 

Diputada Marta de Jesús Collado Ozoria de López:  “En este momento le damos 

continuidad a ese proyecto de resolución sometido por el diputado José Francisco López 

Chávez, sobre un proyecto habitacional a la provincia Valverde.  La provincia Valverde 

cuenta con tres municipios y diez distritos, donde hoy en día, actualmente, tenemos más de 

ciento sesenta mil habitantes en el cual, viendo la gran labor que nuestro presidente está 

haciendo en las demás provincias, con proyectos habitacionales para mejorar la calidad de 

vida de los ciudadanos, y que nuestra familia dominicana cuente con una vivienda digna, 

hoy le hago un llamado y solicito a cada uno de ustedes, colegas diputados, para que nos 

apoyen en este proyecto, para que la provincia Valverde cuente con un proyecto 

habitacional para mejorar la calidad de vida de nuestros ciudadanos, y además de todo, que 

aquellas familias donde presenten más ingresos bajos cuenten con una familia digna, con 

una vivienda digna para mejorar el desarrollo y el bienestar de sus hogares.  Así que, cuento 

con su apoyo.  Muchísimas gracias y Dios les bendiga”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “¡Amén!  Voy a proceder a someter el 

informe que rindió la comisión.  A votación”. 
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Votación 012 

Sometido a votación el informe presentado por la Comisión 

Permanente de Economía, Planificación y Desarrollo: 

APROBADO. 107 DIPUTADOS A FAVOR DE 107 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado a unanimidad de los votantes, el 

informe.  Procedo, de inmediato, a someter a votación el proyecto de resolución de esta 

Cámara de Diputados mediante el cual esta Cámara solicita al Presidente de la República el 

declarar…, perdón…, al Presidente de la República disponer la construcción de un proyecto 

habitacional en la provincia Valverde.  Este proyecto originalmente lo sometió el 

diputado… Lo someto a votación, con su informe, debidamente aprobado por ustedes, en 

única lectura”. 

 

Votación 013 

Sometido a votación el proyecto de resolución, con su 

informe: APROBADO EN ÚNICA DISCUSIÓN. 103 

DIPUTADOS A FAVOR DE 103 PRESENTES PARA 

ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Estamos 

votando, ‘sí’ o ‘no’.  Aprobado…  ¡Ah, todavía!  Todavía pueden ejercer su derecho al 

voto, algunos que no lo han hecho”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “¿Ya?,  Aprobado en única lectura.  Ahora, 

terminada la estructura 12, 13, este estaba en la 12.  Entonces, tal y como acordamos, 
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vamos a la estructura 8.  Antes…  ¡Su atención, por favor!  Quiero solicitar, de los señores 

diputados, si me ponen atención, solo requiero su atención, solo la atención.  Antes quiero 

solicitar que…  Okey, dos honorables diputados, nos solicitaron al principio el guardar un 

minuto de silencio, por dos ciudadanos ilustres, idos a destiempo, entonces, la sesión fue 

avanzando y, lamentablemente, no lo hicimos al inicio.  Uno fue el diputado Moisés Ayala, 

quien ha solicitado que guardemos un minuto de silencio a la memoria del doctor Cesar 

Ulises Díaz Montás, quien era director regional del Ministerio de Salud Pública, en la 

provincia de Barahona, la parte sur.  Y, también, el diputado Orlando Martínez, ha 

solicitado que guardemos un minuto de silencio en la memoria del piloto que recientemente 

se estrelló, ¿dónde fue Orlando?”. 

 

A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “En San Cristóbal, Andrés Nagarit María 

Espaillat.  Entonces, quiero solicitarles a los señores diputados que, en la memoria de estos 

dos ciudadanos, si fueran tan amables, guardemos un minuto de silencio, como lo han 

solicitado los honorables diputados. Les pido, por favor, para que nos pongamos en actitud 

y a partir de este momento, guardemos un minuto de silencio a la memoria de estos 

distinguidos ciudadanos”. 

 

UN MINUTO DE SILENCIO 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Muchas gracias”. 

 

________________ 

 

8. INICIATIVAS QUE QUEDAREN PENDIENTES DEL ORDEN DEL DÍA 

ANTERIOR; 

 

8.1 INICIATIVAS PARA SER TOMADAS EN CONSIDERACIÓN, 

SIGUIENDO EL ORDEN CRONOLÓGICO DE SU DEPÓSITO EN LA 

UNIDAD DE REGISTRO DE LA SECRETARÍA GENERAL; 

 

(No hay iniciativas a tratar en esta categoría) 

 

8.2 PROYECTOS PRIORIZADOS; 

 

(No hay iniciativas a tratar en esta categoría) 

 

8.3 PROYECTOS PARA SEGUNDA DISCUSIÓN, SIGUIENDO EL ORDEN 

QUE LE HAYA CORRESPONDIDO EN LA PRIMERA; 

 

(No hay Iniciativas a tratar en esta categoría) 

 

8.4 INICIATIVAS PARA ÚNICA O PRIMERA DISCUSIÓN, SIGUIENDO 

EL ORDEN DE PRECEDENCIA EN LA PRESENTACIÓN DE LOS 

INFORMES RESPECTIVOS; 

 

PUNTO NO. 8.4.1: Proyecto de ley de facturación electrónica de la República 

Dominicana. (Proponente:  Poder Ejecutivo). Iniciado en el Senado el 13/09/2022 y 

aprobado el 10/01/2023. Depositado en la Cámara de Diputados el 10/01/2023. En Orden 

del Día en la sesión No.35, Ordinaria, del 11/01/2023. Tomado en Consideración en la 

sesión No.35, Ordinaria, del 11/01/2023. Enviado a la Comisión Permanente de Hacienda 

en la sesión No.35, Ordinaria, del 11/01/2023. Con informe de la Comisión Permanente de 

Hacienda recibido el 01/02/2023. En Orden del Día para 1era. discusión en la sesión No.5, 

Extraordinaria, del 13/02/2023. Sobre la mesa 1era discusión en la sesión No.5, 

Extraordinaria, del 13/02/2023. En Orden del Día para 1era. discusión en la sesión No.7, 

Ordinaria, del 14/02/2023. Sobre la mesa 1era discusión en la sesión No.7, Ordinaria, del 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=169710
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=169710
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14/02/2023.  En Orden del Día para 1era. discusión en la sesión No.2, Ordinaria, del 

28/02/2023. Leído el proyecto de ley depositado y el informe de la Comisión Permanente 

de Hacienda en la sesión No.2, Ordinaria, del 28/02/2023. Sobre la mesa 1era discusión en 

la sesión No.2, Ordinaria, del 28/02/2023. En Orden del Día para 1era. discusión en la 

sesión No.3, Ordinaria, del 01/03/2023. Sobre la mesa 1era discusión en la sesión No.3, 

Ordinaria, del 01/03/2023. En Orden del Día para 1era. discusión en la sesión No.4, 

Ordinaria, del 14/03/2023. Sobre la mesa 1era discusión en la sesión No.4, Ordinaria, del 

14/03/2023. 

»Número de Iniciativa: 09158-2020-2024-CD  

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Este proyecto recientemente, primero 

informo que vino del Senado, fue una iniciativa del Poder Ejecutivo, el Senado lo aprobó 

después de debatirlo, discutirlo y darle el trato y los procedimientos de lugar, y entonces, 

nosotros, recientemente, solicitamos dar lectura íntegra al mismo.  En ese sentido, luego de 

haberle dado lectura por completo tanto al proyecto, como al informe que rindió la 

comisión, ya que nosotros en una primera etapa lo remitimos a estudios de la Comisión 

Permanente de Hacienda, ya se le dio lectura al proyecto y al informe que rindió la 

comisión se dio lectura íntegra.  Entonces, están pendientes los debates y salvo que exista 

algún procedimiento voy a iniciar dando la palabra al señor presidente de la comisión que 

estudió el mismo y que rindió el informe favorable, que fue el diputado José Santana Suriel, 

quien cariñosamente todos conocemos aquí como Bertico Santana. De procedimiento 

diputado Tobías Crespo”. 

 

Diputado Rafael Tobías Crespo Pérez:  “Cuando este proyecto de ley que nosotros, aunque 

no éramos miembros de la Comisión de Hacienda, participamos en él, teníamos las 

observaciones, no pudimos hacerlas allá, solicitamos, hace como dos o tres semanas, pero 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=168879
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el hemiciclo es soberano. Estamos de acuerdo con el proyecto de ley, es un proyecto de ley 

muy importante. Tenemos alrededor de veintiuna observaciones, que están aquí escritas, y 

habíamos solicitado que, por el carácter de la importancia y el impacto que tienen las 

pequeñas, medianas y grandes empresas, se enviara esto a una comisión especial donde 

estuviesen los miembros de la comisión de las TIC, de Industria y Comercio y cualquier 

otro diputado que pueda hacer sus aportes. Porque es un importante proyecto, muy bueno, 

estamos de acuerdo con él, porque utiliza las tecnologías en el tema de no solamente la 

facturación electrónica, sino los comprobantes.  Entonces, el hemiciclo es soberano. 

Nosotros entendemos que, si hay la urgencia o el interés de aprobarlo, se puede aprobar, si 

es posible, en primera lectura y se manda una comisión, para que esa comisión especial, 

que fue que pedimos, especial, puede ser la misma comisión que presidía el honorable 

Bertico Santana, siempre y cuando nos permitan hacer las observaciones en la comisión. 

Creo que el Partido de la Liberación Dominicana y otros partidos tienen las observaciones, 

porque es un muy importante proyecto y queremos que estas recomendaciones, para 

enriquecer el proyecto, sean tomadas en cuenta. Salvo el parecer del hemiciclo”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Un momentito diputado.  Hay un 

procedimiento pedido y el procedimiento interrumpe.  Un momentito líder, tranquilo. ¿No 

fue al paso que usted pidió? El Articulo 91 me conmina a yo someter el procedimiento.  Sin 

embargo, diputado Tobías Crespo, en virtud del petitorio que usted ha hecho, yo quisiera 

pedirle, basándome en lo que usted ha dicho, que para la segunda lectura consideremos el 
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mandarlo o no a comisión.  Entendí que usted dejó esa puerta abierta.  Y que lo 

conozcamos en primera lectura en el día de hoy.  Entonces, nosotros consideraríamos, 

tenemos que consultar a ver qué decisión tomamos.  Pero lo que yo le pediría es, que 

entonces, esa moción la guardemos para la segunda lectura, si usted está de acuerdo, sino 

yo estoy obligado a someterlo en el día de hoy, que sea remitido a la comisión.  Pero yo 

creo que debemos dar una señal al país, dando un paso de avance y entonces ya, en la 

segunda lectura, podemos debatir si lo mandamos o no al estudio de la comisión.” 

 

Diputado Rafael Tobías Crespo Pérez:  “Bueno, mi orientación es que vaya a una comisión 

para someter las recomendaciones.  El hemiciclo es soberano; mantengo la misma 

propuesta de que vaya a una comisión especial.  ¿Por qué presidente?, porque en segunda 

lectura, si no se decide ir a comisión, esto es un proyecto de ley ordinario, puede pasar sin 

que nosotros podamos ni siquiera… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Pero yo dije eso porque usted fue que lo 

dijo… 

 

Diputado Rafael Tobías Crespo Pérez:  “Bueno, el hemiciclo y soberano.  Mi petición es 

que vaya a una comisión… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Ahora usted está pidiendo… 
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Diputado Rafael Tobías Crespo Pérez:  “Sí.  Que nos den la oportunidad de estas veintiuna 

observaciones realizarlas. Mi interés es enriquecer el proyecto… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Un momentito don Víctor.  Yo tengo que 

someter lo que él me ha pedido.  Sí, pero tengo que someterlo.  Entonces yo traté de que… 

¿verdad?  Pero yo tengo que someter el procedimiento que él ha pedido, salvo, salvo, que 

haya un procedimiento diferente.  Juan Julio Campos.” 

 

Diputado Juan Julio Campos Ventura:  “Muy buenas tardes honorable señor presidente de 

esta Cámara de Diputados.  Le queda muy bonita su corbata morada.  Honorables diputados 

y diputadas… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “ Usted sabe que somos amplios… 

 

Diputado Juan Julio Campos Ventura:  “Honorables diputados y diputadas, Bufete 

Directivo.  Presidente nosotros, el bloque de diputados del Partido de la Liberación 

Dominicana coincide en parte con el pedimento de procedimiento que ha hecho el 

honorable Tobías Crespo, de la Fuerza del Pueblo.  Pero queremos solicitar algo más, 

ampliarlo más este procedimiento, en virtud de lo trascendente, de la trascendencia que 

significaría la aprobación de esta importante iniciativa legislativa.  En ese sentido nosotros 

vamos a solicitar enviar, o sea, el bloque, que aprobemos el proyecto en primera lectura, 
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pero que el mismo vuelva de nuevo a la comisión para que los diputados que tienen los 

reparos para aportar, para enriquecer el proyecto vayan a la comisión y la comisión los 

escuche y pueda darle el enriquecimiento que ellos alegan y también de los temas que 

tendría que tener esta iniciativa legislativa para que sea una iniciativa que, realmente, 

convenga a lo que es el interés nacional.  Muchísimas gracias”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Entonces, había algún grado de sintonía…, 

¿Víctor, todavía?... 

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Sí.  Súbele el sonido a Víctor Fadul.  Ahí”. 

 

Diputado Víctor Manuel Fadul Lantigua:  “Solamente, ya el vocero fijó la posición, o sea, 

era un procedimiento, para no entrar al fondo, que corroboramos. Pero, usted, que es un 

hombre que se caracteriza por escuchar, un hombre de consenso, nosotros sabemos que esto 

va a tener un resultado de consenso para todos porque entendemos que debe de ir a la 

comisión, para también escuchar a los sectores que inciden en el tema y nosotros 

enriquecer. Pero, sabiendo que usted es un hombre que siempre se casa con la gloria, 

presidente, como la Ley de Extinción de Dominio, nosotros estamos totalmente confiados 

en que eso así será.  Gracias, señor presidente”. 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Miren.  Entonces, el vocero del Partido 

Revolucionario Moderno”. 

 

Diputado Julito Fulcar Encarnación:  “Reiterar, presidente, mi adhesión a que el proyecto 

podamos conocerlo hoy en primera lectura, pero he llegado, he consultado con los 

proponentes, tanto con Tobías como con Juan Julio y hemos acordado proponerle al 

hemiciclo que reservemos los debates para la segunda lectura y que aprobemos el proyecto 

hoy, lo enviamos a comisión y en segunda lectura realizar los debates”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Yo lo creo razonable y si es un acuerdo, 

entonces, diputado Santana, parecería como que estoy golpeando, me obliga a aclararle al 

hemiciclo que para eso, entonces, a ver si interpreto bien, vamos a conocerlo en primera 

lectura, para luego remitirlo a estudio de comisión en una segunda lectura, ¿es así, verdad? 

Entonces, en ese caso tenemos que, previamente, declararlo de urgencia. Tenemos dos 

alternativas: lo declaramos de urgencia o lo remitimos a comisión el martes de la semana 

que viene, ¿entiende?... espérate, Bertico, estamos con todos.  Entonces, para poder y les 

observo a las bancadas que pudieran tener alguna duda, no podemos, nuestra bancada no 

puede aprobarlo de urgencia, en dos lecturas, porque no tenemos votos para eso, ¿de 

acuerdo? Entonces, ustedes indican, ¿qué ustedes prefieren?... ¿de acuerdo?, okey.  Otra 

cosa muy importante, que ya yo me hago también partícipe de ese acuerdo, y cuando aquí 

se acuerda algo, por lo menos mientras yo esté en esta silla, eso se cumple, ¿de acuerdo?, 
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yo no hago cosas que no sean correctas y para eso aquí tenemos que vivir poniéndonos de 

acuerdo sobre diferentes tópicos, si se violenta un acuerdo, entonces, eso nos quebranta, 

¿verdad?, la posibilidad.  Entonces, ¿estamos de acuerdo con esa parte?  Entonces, voy a 

someter, Bertico, la urgencia con esa condición, que ahorita, en la segunda lectura, lo 

vamos a remitir a estudio de comisión, ¿estamos de acuerdo?, okey.  Someto la declaratoria 

de urgencia del proyecto de ley de facturación electrónica de la República Dominicana.  

Los que estén de acuerdo pulsen ‘sí’ y los que no estén de acuerdo pulsen ‘no’, por favor”. 

 

Votación 014 

Sometido a votación que el conocimiento del proyecto de ley 

fuese declarado de urgencia:  APROBADO. 111 

DIPUTADOS A FAVOR DE 111 PRESENTES PARA 

ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “En la segunda 

lectura tenemos el acuerdo de que todos vamos a votar para que vaya a comisión y ni 

siquiera hay que votarlo, es un mandato y listo… ni siquiera hay votarlo, un mandato y 

listo.  Estamos votando, ‘sí’ o ‘no’”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Entonces, 111 votaron favorable, lo que 

indica que está declarado de urgencia.  Como se ha sugerido y aceptado por todos, los 

debates los vamos a reservar para la segunda lectura, por lo que, de inmediato, procedo a 

someter a votación, en primera lectura, el proyecto de ley de facturación electrónica de la 
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República Dominicana.  Los que estén de acuerdo, pulsen ‘sí’, y los que no estén de 

acuerdo, pulsen ‘no’, por favor.  Con su informe favorable…. 

 

Votación 015 

Sometido a votación el proyecto de ley, con su informe: 

DETENIDA POR LA PRESIDENCIA. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “¡Perdón!, devuélvemela un momentito.  Un 

momentito, por favor, cometí un pequeño error, tengo que someter el informe, si fuera 

segunda lectura pudiéramos meterlo con su informe.  Primero el informe.  A votación el 

informe, desbaraten la votación anterior, que cometimos un error en el camino.  Someto a 

votación el informe, en primera lectura”. 

 

Votación 016 

Sometido a votación el informe presentado por la Comisión 

Permanente de Hacienda: APROBADO. 105 DIPUTADOS 

A FAVOR DE 105 PRESENTES PARA ESTA 

VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Estamos votando 

por el informe, ‘sí’ o ‘no’.  Aclaro que el informe lo leímos y leímos el proyecto, 

íntegramente, ambos”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado, el informe, en primera lectura.  

Ahora, someto a votación, con su informe, en primera lectura, el proyecto de ley de 
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facturación electrónica de la República Dominicana, el informe, debidamente aprobado por 

el Pleno.  A votación, con su informe”. 

 

Votación 017 

Sometido a votación el proyecto de ley, con su informe: 

APROBADO EN PRIMERA DISCUSIÓN. 114 

DIPUTADOS A FAVOR DE 114 PRESENTES PARA 

ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Estamos votando 

‘sí’ o ‘no’”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado, en primera lectura, con su 

informe.  Entonces, vamos a conocer uno más, si están de acuerdo…   

 

A viva voz... 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “No, eso va ahora, aguántate… voy a 

someter que dejemos sobre la mesa toda la estructura 8, excepto el 8.4.7 para que 

conociendo ese último punto, entonces, pasemos a conocer de la urgencia, mandarlo a 

comisión y terminamos, ¿de acuerdo?  Dejar sobre la mesa toda la estructura 8, excepto el 

8.4.7”. 
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Votación 018 

El diputado presidente propuso y sometió a votación dejar 

sobre la mesa el conocimiento de los demás puntos de la 

estructura 8, para conocer el punto 8.4.7, resultó:  

APROBADO. 103 DIPUTADOS A FAVOR DE 103 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba, el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Sobre la mesa 

toda la estructura 8, excepto el 8.4.7, que sería el último punto antes de conocer la urgencia 

y en la urgencia no vamos a debatir mucho, porque va a comisión, o sea, que este, 

prácticamente, es el último”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Conocemos de inmediato el 

8.4.7”. 

________________ 

 

PUNTO 8.4.7:  Resolución que aprueba el Acuerdo sobre exención de visado para los 

titulares de pasaportes diplomáticos, oficiales y especiales, entre el gobierno de la 

República Dominicana y el gobierno del Estado de Qatar, suscrito en Santo Domingo, 

República Dominicana, el 26 de enero del año 2022. (Proponente(s):  Poder Ejecutivo). 

Iniciado en el Senado el 07/09/2022 y aprobado el 12/10/2022. Depositado en la Cámara de 

Diputados el 13/10/2022. En Orden del Día en la sesión No.15, Ordinaria, del 18/10/2022. 

Tomado en Consideración en la sesión No.15, Ordinaria, del 18/10/2022. Enviado a la 

Comisión Permanente de Relaciones Exteriores y Cooperación Internacional en la sesión 

No.15, Ordinaria, del 18/10/2022. Plazo vencido el 17/11/2022. Con informe de la 

Comisión Permanente de Relaciones Exteriores y Cooperación Internacional recibido el 

07/03/2023. En Orden del Día para única discusión en la sesión No.4, Ordinaria, del 

14/03/2023. Sobre la mesa para única discusión en la sesión No.4, Ordinaria, del 

14/03/2023. 

»Número de Iniciativa: 08996-2020-2024-CD 

 

https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=171361
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=171361
https://s-sil.camaradediputados.gob.do:8095/ReportesGenerales/VerDocumento?documentoId=163640
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Someto a votación, que sea liberado de 

lectura para que escuchemos el informe que rinde la comisión, a votación”. 

 

Votación 019 

El diputado presidente propuso y sometió a votación que la 

resolución fuese liberada del trámite de lectura:  

APROBADO. 103 DIPUTADOS A FAVOR DE 103 

PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Señor secretario tenga la 

bondad de dar lectura al informe. Ruego a los señores diputados que nos mantengamos 

aquí, conocemos este y el siguiente, que es solo mandarlo a comisión, en otra sesión 

extraordinaria que tenemos prevista. Por favor, esto va a durar ya de cinco a diez minutos 

como mucho.  Adelante, señor Agustín Burgos”. 

 

LECTURA DE INFORME  

 

Diputado Presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Ahora vamos a solicitarle al honorable 

diputado Ignacio Aracena para que edifique al Pleno sobre este importante acuerdo que ha 

hecho la República Dominicana con Catar y que está sometido a ratificación de parte de 

esta Cámara de Diputados y que la comisión ha rendido un informe favorable.  Pido a los 

señores diputados poner atención.  Estamos terminando.  Probablemente esta sería la última 

votación, entonces vamos a poner atención desde nuestras respectivas curules. Gracias.” 
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Diputado Ignacio Aracena:  “Gracias presidente, Bufete Directivo, honorables diputados y 

diputadas.  Agradecidos de Dios que nos permite estar aquí como parte importante de este 

acuerdo.  Este es un acuerdo y este informe se basta por sí solo. Ya nuestro secretario ha 

leído las conclusiones del mismo, pero queremos nosotros aprovechar para resaltar que es 

un acuerdo que se enmarca en ese programa de desarrollo y de oportunidad y de 

crecimiento de las relaciones internacionales de la República Dominicana y que se ha 

continuado en este gobierno, que busca crear las condiciones para que nuestros oficiales 

que gozan de una visa diplomática, un visado especial, nuestros funcionarios, pues tengan 

la libertad de ir a un país como Catar, que dicho sea de paso se ha convertido en los últimos 

tiempos en un gran potencial, para que nosotros podamos exportar esas relaciones 

comerciales y culturales y por qué no, seguir creciendo hacia esa parte del continente.  Es 

un informe, que conforme a lo que establece la Constitución de la República que cumple 

con todos los parámetros establecidos en nuestra ley y nuestra Constitución y que nosotros 

vemos como positivo.  Por lo tanto, solamente nos vamos a limitar a pedir que los 

honorables diputados y diputadas voten favorablemente para que, a partir de los próximos 

meses, cuando esto se convierta ya en un acuerdo oficial, pues ratifiquemos este acuerdo 

que ya viene desde el 2001 y que está pendiente porque nosotros lo aprobemos, para que a 

partir de ahora todos los oficiales, todos los diplomáticos, pues, podamos ir allá y que ellos 

puedan venir aquí sin la necesidad de un visado.  Entonces, pido, por favor, el voto 

favorable para esta pieza, este importante acuerdo para República Dominicana y la 

República de Catar.  Muchas gracias, presidente”. 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Gracias, honorable diputado Aracena.  

Quiero pedir a los honorables diputados para que ocupen sus curules, que voy a someter a 

votación el informe y solo se vota, solo se puede ejercer el derecho al voto desde su curul, 

dice nuestro Reglamento… 

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Pero no lo llame, que yo lo estoy llamando 

para acá, para su control… 

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Sí, pero yo lo estoy llamando para acá… 

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Sí, pero…  Bien… 

 

A viva voz… 
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Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “No, faltan todavía.  Allá, tres veteranos 

legisladores, no puedo sumar los años entre todos porque, suman más que los ochenta y 

nueve jóvenes que están aquí, la suma de esos tres… 

 

A viva voz… 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Con amigos así.  Bien.  Diputado, esa curul 

espera ahí por ti, ahora, y a partir del 24 también.  Someto a votación el informe que rindió 

la comisión, con las debidas ponderaciones que ha hecho el honorable diputado Ignacio 

Aracena.  A votación”. 

 

Votación 020 

Sometido a votación el informe presentado por la Comisión 

Permanente de Relaciones Exteriores y Cooperación 

Internacional: APROBADO. 105 DIPUTADOS A FAVOR 

DE 105 PRESENTES PARA ESTA VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Voten, por favor,  

honorables diputados, que estamos terminando los trabajos del día de hoy del Pleno. 

Ahorita hay varias comisiones que están convocadas, mañana y pasado también”. 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Someto a votación…  Un 

momentito, antes de la votación.  ¿Podemos regalarnos cinco minutos?  Líder, déjamelo 
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para ahorita.  Bien.  Honorables diputados, someto a votación la resolución que aprueba el 

acuerdo sobre exención de visado para los titulares de pasaportes diplomáticos oficiales y 

especiales, entre el Gobierno de la República Dominicana y el Estado de Catar, suscrito en 

Santo Domingo, República Dominicana, el 26 de enero del año 2022.  A votación, ‘sí’ o 

‘no’, con su informe ya debidamente aprobado por ustedes.  El informe fue aprobado”. 

 

Votación 021 

Sometida a votación la resolución, con su informe: 

APROBADA EN ÚNICA DISCUSIÓN. 110 DIPUTADOS 

A FAVOR DE 110 PRESENTES PARA ESTA 

VOTACIÓN. 

 

Mientras se votaba el diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria dijo:  “Diputados, 

quiero, cuando termine esta votación, darles una información…  

 

 

Diputado presidente Alfredo Pacheco Osoria:  “Aprobado.  Se cierra la sesión y les 

convocamos para de inmediato conocer un proyecto que fue declarado de urgencia.  Antes 

de iniciar la sesión, me gustaría que me pongan atención, ni siquiera que ocupen sus 

curules, sino que me pongan atención, que voy a dar una información.  Máximo, ayúdame, 

con la honorable diputada.  Bien.  Miren, honorables diputados, antes de iniciar la sesión, 

dos cositas…, cónchale, quisiera contar con…  Ayúdeme ahí, usted mismo, atiéndeme.  

Miren, honorables diputados, quiero que me pongan atención, los que estamos aquí, aquí 

hay ciento y tantos, casi ciento diez, ciento quince diputados y diputadas.  Entramos en un 
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período en que el tiempo de cada uno de ustedes es importante, entonces, como que no es 

justo que una parte llegamos aquí a la hora convocada la sesión y otra parte, todavía a esta 

hora están haciendo entrada, eso es normal, porque aquí no hay problemas con eso, 

sencillamente, su asistencia usted la va registrando electrónicamente y cada quien es 

responsable de su récord, eso no es un problema.  Ahora, en lo que a nosotros respecta, me 

reservo el derecho de aplicar el Reglamento a partir de las sesiones que vienen y a más 

tardar a una hora de haberse iniciado la sesión, si no hay cuórum, la voy a suspender por 

falta de cuórum, porque no es posible que unos lleguemos a las diez (10:00) y otros, 

entonces, lleguemos…  Y yo no lo estaba diciendo por ella, obviamente, ¿verdad?  Pero, 

que es un caso de excepción, porque tengo que decir que la honorable diputada siempre está 

puntual y temprano.  Pero, lo estoy diciendo para que después no nos sorprenda, porque 

cada uno de ustedes tiene su tiempo, el mío también es importante, el de cada uno y 

tenemos que hacer nuestra labor.  Ustedes saben muy bien que aquí no solo hacemos labor 

del Pleno. Por ejemplo, hoy, es un día que antes de la hora de la sesión se reunieron, que yo 

sepa, cinco o seis comisiones, estaba reunida Industria y Comercio, estaba reunida 

Dominicanos en el Exterior, Salud, Cultura, o sea, había varias reuniones. Entonces, si 

nosotros somos capaces, porque son ustedes mismos los que asisten a la comisiones y en 

las comisiones la reunión o se arma o no se da en los próximos diez o quince minutos de la 

convocatoria, ustedes lo saben, las comisiones son puntuales, entonces, aquí en el Pleno 

vamos a requerir cierto niveles de puntualidad, por el bien de cada uno de ustedes y de su 

tiempo. Y así como nosotros estamos elaborando un calendario de sesiones, que salvo que 
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no exista una situación que amerite una convocatoria fuera de este horario, nosotros 

estamos convocando solo en los días que anunciamos previamente. Desde luego, siempre 

digo que la prerrogativa constitucional y reglamentaria de convocatoria, nosotros la 

preservamos, tanto nosotros como presidente, como lo que se establece, también, de la 

cantidad de diputados, que también tienen el derecho de convocar a una sesión; eso siempre 

tiene que estar abierto.  Ahora, yo quiero que ustedes sepan que el día 21 que es martes, hay 

sesión convocada para las diez (10:00) de la mañana; el miércoles 22 hay sesión convocada 

para las diez (10:00) de la mañana; que el jueves 28 hay también sesión del Pleno 

convocada para las diez (10:00) de la mañana. Salvo que a veces convocamos para una hora 

diferente por acuerdo y con la participación, también, de las bancadas, que se lo comunican 

a su vez a sus miembros. Es decir, martes 28, 29 y 30, que esa semana es la última semana 

del mes, tenemos tres sesiones convocadas. La semana que viene, también, hay convocada 

una sesión conjunta con el Senado de la República, a las tres (3:00) de la tarde, a las (3:30), 

que tenemos la visita del presidente de Portugal, de la república portuguesa, Marcelo 

Rebelo de Sousa. A las tres (3:00) de la tarde en la Asamblea Nacional. Salvo otras 

situaciones, estas son las convocatorias que vamos a hacer y para que cada uno de ustedes, 

tanto los que van por encuesta como los que podríamos ir por primarias y otros métodos a 

los procesos que se avecinan, economicemos nuestro tiempo. Entonces, es bueno que 

cumplamos con algunas reglas para poder aprovechar, optimizar el tiempo de ustedes y el 

de nosotros, que es importante.  Porque la verdad es que a mí me da mucha pena tener que 

pasar una hora y hora media aquí sentado, tratando de conformar el cuórum. El cuórum 
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debe conformarse o no conformarse, ¿entiendes?, entonces, hay una hora establecida y 

nosotros vamos a cumplir con ese precepto para que los honorables diputados sepan que si 

estamos convocando a las diez (10:00) es a las diez, porque aquí hay treinta o cuarenta 

diputados, lo saben ellos quiénes son, que siempre estamos aquí a las diez (10:00) de la 

mañana; treinta o cuarenta diputados, ellos mismos saben quiénes. Si menciono a don 

Mélido, hay que mencionar a todos los demás, ¿tú me entiendes?, pero hay una gran 

cantidad de diputados que estamos diez, diez y quince que es normal, pero si nos convocan 

para la diez, por favor, no nos aparezcamos a las doce, ¿entiende?, porque, entonces, eso 

genera una desventaja.  Una información de Hamlet Sánchez Melo, vamos a darle la 

tolerancia y la participación, y entonces, entramos en la sesión extraordinaria que va a durar 

un minuto, adelante”. 

 

Diputado Hamlet Amado Sánchez Melo:  “Presidente, el tema que quiero traer a colación 

en esta tarde son los incendios que han estado aconteciendo a nivel nacional y la provincia 

La Altagracia no escapa de estos incendios. Desde la semana pasada hasta el día de hoy, 

hemos tenido específicamente ochenta y un conatos o incendios. Quisiera leer, brevemente, 

un informe que nos enviara el coronel Álvarez de la zona de Verón.  Están afectando al día 

de hoy a la zona de Bávaro, Friusa, el Bulevar, el Coral, Verón, Cocotal y la Avenida 

Circunvalación, de la zona más importante del Caribe.  Hacemos un llamado presidente, 

honorables colegas diputados, para que tanto el Ministerio de Medio Ambiente, como otras 

instituciones del Estado, que han ido en asistencia o en auxilio de otras zonas del país, que 
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se han visto, también, afectadas por los incendios forestales, porque en el caso de La 

Altagracia se da un híbrido.  Son incendios forestales, pero también son incendios de 

personas desaprensivas que han estado provocando los incendios.  De manera presidente 

que lo dejamos aquí, en aras de ahorrar tiempo, pero sí queríamos levantar la voz para que 

sepan todos, sepa el país y el mundo, que en este momento estamos sufriendo muchas 

dificultades en la zona turística de Punta Cana.  Muchas gracias presidente.” 

 

CIERRE DE SESIÓN  

 


